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“Si me preguntan cuál es la palabra 
más bella, diré que es patria”.

José Martí

De la 29 a las 
Estrellas
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El alto valor
de la entrega
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Por Daicar Saladrigas González. Foto: Estudios Revolución

Este 10 de Octubre volvió a sonar la cam-
pana de La Demajagua en toda Cuba. Y 
otra vez, un hombre hecho nación por la 
voluntad de su pueblo, convocó a la lucha 
por la libertad de la Patria de todos.

 Entonces, aquel todos rompía las distin-
ciones entre blancos y negros, entre escla-
vos y amos, entre región y país. Ahora se 
personaliza en el cada uno que, desde su 
trabajo, su escuela, su hogar, el parque de 
su barrio, hace más, hace mejor, hace dis-
tinto pensando/sabiendo que en ello va el 
hoy y el futuro del país.

 Como en aquella mañana, este hombre, 
como aquel, no habla de méritos 
personales ni de promesas, solo de su 
compromiso, ese que hala e impulsa. 
Habla con humildad, firmeza y sinceridad. 
Insiste en que no habrá combate fácil, en 
que a veces faltarán las armas, pero nunca 
las convicciones, en que la vergüenza 
será el estandarte (y el Camagüey evoca 
al guerrero que tres octubres después 
del primigenio arrebata a su compañero 
de una columna de más de 100 soldados 

con solo 35 decididos). Convence cuando 
invita a dejarles a nuestros hijos la Patria que 
nuestros padres de La Demajagua y muchos 
otros nos ganaron de pie y con sus vidas.

 Acaba de ser electo Presidente de la 
República y rememora la historia y sus 
eternos enlaces con el presente; y reafirma, 
con Fidel, que “La Revolución es una lucha 
por el futuro”.

No es casual que sus primeras palabras 
sean un saludo-homenaje a la generación 
histórica, a esos muchachos que aún nos 
guían y que se dieron por este futuro. No 
es casual que se dirija a los bisoños de 
hoy, los reconozca —como tantas veces en 
los últimos meses— por su energía y sus 
aportes. No es casual que enumere salarios 
más justos, tecnología para una sociedad 
mejor, universitarios haciendo ciencia por 
el crecimiento colectivo y concreto; esas 
son algunas, solo algunas, de las certezas 
de que construimos un mañana superior.

No es casual que enaltezca esos 
episodios que colocan a la juventud en el 
epicentro de las batallas de Cuba. Y sin 

que él las mencione, el alma de la nación 
recuerda a los campeones casi niños con 
cuya explosión el terror imperial intentó 
amedrentarnos; a los que empuñaron, 
con más moral que destreza, los escudos 
de la crisis en la que venció la dignidad; al 
médico guerrillero que encarnó él mismo, 
el ser humano distinto que nos impulsaba 
a forjar; al abogado rebelde absuelto por 
la riqueza espiritual de los suyos que él 
proyectó seis años antes de andar la Isla 
en caravana victoriosa; al Comandante de 
la fidelidad, hecho pueblo, el que ni en el 
más cruento de los combates abandonó su 
espíritu de jarana y optimismo... y eso solo 
asomados al octubre de dolores y orgullos.

No es casual que nombra, con apellidos 
y edades, a los que tocaron la campana y 
enarbolaron la bandera aquel sábado de 
1868. Y si aquel fue el primer día de nuestra 
libertad, 151 años después, este jueves se 
sintió, como cada amanecer nuestro, el 
primer día de trabajo, unidad y resistencia 
por la continuidad de aquella, nuestra única 
Revolución.

Hacia el futuro,
nuestra única Revolución

Desde Minas
se hace el futuro
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El cubano es solidario por natu-
raleza. ¿Quién no ha ayudado 
a cruzar la calle a un desvali-

do, indicado alguna dirección a un 
desorientado, levantado del suelo 
al caído producto de un tropiezo?

Por supuesto que hay excepcio-
nes, pero seguramente la media 
nacional se suma a esta cultura de 
educación gentil y buena crianza; 
aunque, a veces, al decir de la voz 
popular, o nos quedamos cortos o 
nos pasamos.

Para este tema tengo un ejemplo 
de lo que es ayuda y amparo a la 
criolla. Les narraré un suceso don-
de de forma imprevista fui testigo, 
y puede que hasta actor principal.

Hace poco, al transitar sobre una 
estrecha acera invadida por un gru-
po de personas que, frente a una 
oficina no sé de qué, hacían cola 
para no sé qué cosa, una dama me 
“asaltó” para pedirme prestado el 
lapicero que por hábito llevo casi 
siempre en el bolsillo de la camisa 
(como una jabita de nailon en el 
bolsillo del pantalón).

Mezclado con el grupo, de pie al 
borde de la acera y de espaldas a 
la calle, caballeroso al fin, esperé 
pacientemente para recuperar mi 
bolígrafo cuando la señora termina-
ra de anotar en una libreta lo que 
tanto le urgía.

Quiso la suerte que un carroma-
to raudo, demasiado pegado a la 
acera donde estábamos, engan-
chara la mochila que yo llevaba al 

hombro, arrastrándome un par de 
metros.

Imaginen la gritería y el “¡Aguan-
ta, cochero, que mataste a uno!”. 
Ese uno, por supuesto, era yo.

En un segundo, veinte manos 
me levantaron del suelo, más sor-
prendido que golpeado, mientras 
un brazo arañado en la caída san-
graba leve. “¡Pa’l hospital, hay que 
llevarte pa’l hospital!”, decían algu-
nos. “Busquen una máquina o un 
bicitaxi”, proponían otros. Mientras 
me aguantaban, me sostenían du-
dando que no tuviera, al menos, un 
hueso roto.

Y yo, el doliente, tratando de des-
prenderme de quienes me sujeta-
ban: “Que no pasó nada, que estoy 
bien, gracias”. Pero ni por esas. El 
barullo era el mismo. “¡Pa’l hospital 
lo llevo yo!”, repetía asustado el co-
chero que se había tirado del carro 
“homicida”.

Entonces sucedió lo impensado. 
Alguien en el tumulto armado en 
medio de la calle, incluyendo a los 
trabajadores de la oficina, sumados 
a los espectadores, me reconoció.

“¡Ese es el periodista de Catau-
ro! A ese hombre hay que cuidar-
lo. Que llamen a la ambulancia”. 
Y yo: “Que no, que estoy bien”, y 
mientras, aumentaba el número de 
curiosos.

Me parece que ese fue el mo-
mento en que, excitada, a una an-
cianita que también estaba en la 
cola le dio un vahído. “¡Agárrenla 
y siéntenla en el quicio. Caballero, 
busquen un vaso con agua, que 
esta señora también se muere!”. Y 
quienes acababan de llegar, des-
pistados, preguntaban: “¿Hay otro 

muerto más? Acaben de llevárse-
los, ¡urgente!”.

Pero la longeva reaccionó: “No, 
no, ya estoy bien. Esto se me pasa”. 
Y a partir de allí sesionó una espe-
cie de debate público para votar a 
favor o en contra de que la mujer 
fuera conducida al médico.

Por supuesto, la algarabía de los 
congregados subió de tono, mien-
tras varios teléfonos celulares cap-
taban la escena. “Periodista, mire 
acá para la foto”. Y yo: “Que no voy 
al hospital”. Y la octogenaria: “Ya se 
me pasó, ya se me pasó”.

A todo correr, un automóvil que 
alguien detuvo en la esquina irrum-
pió. “¡Ahí está el carro, llévenlos”. Y 
todo el mundo ayudando, auxilian-
do. En aquel momento, como en 
una película de acción, las puertas 
del vehículo sonaron ¡pram, pram!, 
y el auto salió raudo con las lu-
ces encendidas y el claxon a todo 
vapor.

“¡Completo Camagüey!”, me dije 
en medio de la calle. Me limpié la 
sangre con un pañuelo, recuperé 
el lapicero, me eché la mochila al 
hombro y me sacudí los fondillos.

Uno de los que estaba en el gru-
po reparó en mí: “ven acá, ¿a ti no 
fue a quien arrolló el carretón?”. 
“Sí, fue a mí”. “¿Y a quién se llevó 
el carro?”. “Ha de ser a la anciana”, 
dije. El cochero, que aún estaba 
allí, intervino: “La señora salió co-
rriendo de aquí”.

Y amigos, en ese justo instante, 
en aquella hermandad de criollos 
fraternos, imbuidos en el deseo de 
socorrer al prójimo, emergió, brotó, 
la misma pregunta: “entonces, ¿a 
quiénes se llevaron pa’l hospital?”.

Por cuenta propia, pero con límites

La solidaridad te da sorpresas
Por Eduardo                       
Labrada Rodríguez

En el 2011, como parte de la actualiza-
ción del modelo económico, apare-
ció el trabajo por cuenta propia como 

una vía para dinamizar la economía y ali-
gerar determinadas cargas por actividades 
que en ese momento hacía exclusivamen-
te el Estado, representando muchas veces 
pérdidas. El camino no ha sido fácil, y en 
ese tema aún queda mucho por hacer.

En Camagüey hay más de 34 700 cuen-
tapropistas, con auge en los territorios de 
Florida, Guáimaro, Nuevitas, Vertientes, 
Minas, y el municipio cabecera, con la ma-
yor cantidad de trabajadores no estatales. 
Cifras para nada despreciables y que de 
no tenerse un adecuado control sobre las 
actividades, la situación pudiera irse de la 
mano, y lo que surgió como un factor para 
favorecer la economía generaría el efecto 
contrario.

No todo es color de rosa, persisten con-
ductas que atentan contra el normal desa-
rrollo de las actividades; personas que se 
creen más vivas que el resto y se olvidan 
de lo legislado.

Es cierto que el principal problema resul-
ta de la no existencia de un mercado ma-
yorista, para lo que no ha aparecido una 
solución, y menos una explicación con-
vincente. Esto hace que muchos actúen 
como revendedores, a la vista pública, y no 
digas nada, que hasta un cuchillo pueden 
sacar. No tiene lógica que en las tiendas 
falte determinada mercancía, y cuando vas 
a un establecimiento particular la oferten, 
sucede con productos alimenticios y otros 
de primera necesidad. En una economía 
normal el Estado debía tener la capacidad 
de competir, pero en la Cuba del siglo XXI 
esto no es posible, y por eso urge tomar 
medidas.

En la provincia hay actividades que para 
los niveles de producción existentes están 
muy por encima de lo que debieran. Por 
ejemplo, al cierre de agosto circulaban 1 008 
carretilleros, cuyo modus operandi por lo 

general es ir en la madrugada al mercado, 
comprar o acaparar, y revender después 
tres y cuatro veces por encima de lo que 
cuesta el producto, generando malestar 
en la población.

Algo parecido sucede con los mensaje-
ros, que como ya se ha denunciado varias 
veces en estas páginas compran el pan y 
después lo revenden ahí mismo frente a 
la cancha, presumiendo de una patente 
de corso. Pasa delante de la policía, de la 
Dirección Integral de Supervisión (DIS), y 
cuanto organismo de control, y nadie hace 
nada, mala conducta tolerada que afec-
ta la visión de la gente respecto al cuen-
tapropismo, y no es para menos. Así se 
pierde el juego, como también se pierde 
permitiendo que los ilegales sin licencia 
para ejercer una determinada actividad, lo 
hagan impunemente y empañen la imagen 
del sector. En ese sentido los órganos del 
Estado tienen que darse a respetar.

Eso, sin contar que muchas veces cuan-
do el consumidor exige sus derechos no 
encuentra la respuesta indicada, porque 
son pocos quienes respetan las regula-

ciones y normas vigentes, no solo con los 
precios, también ante una mala atención, 
una contesta indebida o un mal trabajo 
realizado, de allí la importancia de que la 
población gane en cultura contractual.

Grandes retos se tienen por delante, so-
bre todo en las subcontrataciones de los 
empleadores, que generalmente se hace 
sin que medie nada escrito, y después los 
papelitos no hablan porque no existen. 
También hay que buscar la manera de agi-
lizar en las oficinas involucradas en cuanto 
al otorgamiento de licencias y otros trámi-
tes, porque aún persisten conductas buro-
cráticas en los funcionarios estatales que 
interpretan erróneamente la legislación, y 
ponen trabas innecesarias.

El trabajo por cuenta propia llegó para 
quedarse, como variante al empleo esta-
tal y respaldado en una Constitución que 
reconoce diversas formas de propiedad. 
Sanearlo de malas conductas e ilegalida-
des es y será siempre una garantía para el 
pueblo trabajador. Porque el trabajo es por 
cuenta propia, pero tiene límites.

Por Jorge Enrique                         
Jerez Belisario
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Desde este 8 de octubre, los más de 8 000 escolares de primer grado 
en la provincia agregaron a su lista de prioridades la de ser como el 
Che. Los de la foto hicieron la M grande en la plazoleta de su escuela, 
la primaria José de la Luz y Caballero, donde recibieron de manos de 
sus padres el ansiado triángulo azul. 

 ¡Peligro para el tránsito vehicular! En el circuito norte abunda el 
ganado suelto.
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

UNA LARGA Y documentada carta nos 
remite José Segundo Hierrezuelo Gui-
llot, vecino de la calle Primera No. 39 B, 
reparto Alturas del Cerro, para señalar 
otra arista en el mercado agropecuario 
de la calle Cisneros, en esta ciudad. Se 
refiere a los cárnicos, pues solo se ven-
den en piezas enteras. Dice con razón 
que no todos podemos llegar a los altos 
precios; sin embargo, obligan a adquirir, 
por ejemplo, un cuarto de cerdo, cuan-
do nos bastaría con solo cuatro libras, 
acorde con la necesidad y el bolsillo. 
Los trabajadores del punto confirman las 
discusiones a diario con los clientes por 
este problema, pero ellos reciben orienta-

ciones de la empresa suministradora, que 
porciona en grandes piezas y paquetes 
los productos en venta.

LA INVESTIGACIÓN realizada por la 
Empresa Municipal de Gastronomía Ca-
magüey sobre la inconformidad de Al-
fredo Morales López por el servicio en el 
Lago de los Sueños concluyó ofreciendo 
disculpas al cliente en una visita reali-
zada a su casa. Le exhortaron, como al 
resto de la población, a transmitir sus 
opiniones en el libro dispuesto para ello, 
con los administradores de las unidades 
o en la oficina de Atención a la Población 
de la Empresa Municipal, con el objetivo 
de ayudarlos a mejorar la calidad de sus 
prestaciones. Enhorabuena. Pero caram-
ba, la Gastronomía no nos dice cómo se 
procedió a la solución del tema plantea-
do por Alfredo. ¿Todo quedó en el dulce 
mundo de las disculpas?

OTRA VEZ LA respuesta de correos a 
las reiteradas quejas de sus suscriptores 
es la falta de carteros que dificulta el por-
teo a domicilio, al parecer imposible de 
resolver porque por años hemos tratado 

el tema en esta sección y en trabajos 
periodísticos. A Arnaldo Rafael Guerrero 
Fines explicaron, además, que no paran 
las acciones para cubrir las plazas dis-
ponibles. Nos parece que valdría la pena 
conocer los entretelones de este déficit 
de personal en nuestro servicio postal.

SOBRE EL desabastecimiento de 
cerveza Tínima en Nuevitas responde 
Odrey Hernández Sánchez, director 
de la Empresa Municipal de Comercio 
y Gastronomía de ese territorio. Argu-
menta que a partir de las cantidades re-
cibidas, y teniendo en cuenta la etapa 
estival, se priorizaron las instalaciones 
de Gastronomía. La estrategia la com-
prendió Pedro Campos Martínez, el au-
tor de la queja, aunque insiste en que se 
amplíe la venta de la bebida. Por nuestra 
parte nos quedamos con las dudas de 
cómo se organizan las ofertas fuera del 
verano y, como siempre, alertamos so-
bre la necesidad de priorizar lugares tan 
visitados, sobre todo las playas en julio 
y agosto, con productos elaborados en 
el territorio.

EL COLECTIVO DEL círculo de abue-
los Vladimir Ilich Lenin, en el reparto del 
mismo nombre, nos comunica que des-
de hace alrededor de cuatro años no re-
ciben las sesiones de ejercicios progra-
mados, debido a la falta de profesores. 
Añaden que este círculo se distinguió 
por la labor que en él se desarrollaba en 
beneficio de las personas de la tercera 
edad, pero parece haber caído en el olvi-
do o en la negligencia de alguien.

ACUSAMOS RECIBO A Carlos Manuel 
Benedicto, y le comentamos que para 
poder encauzar su problema necesita-
mos la información, al menos, de dón-
de ocurrieron los hechos. Por lo pronto 
ya nos pusimos en contacto con la Di-
rección de Trabajo y Seguridad Social, 
donde Niurka Caballero, funcionaria del 
organismo, nos comunica que si Carlos 
Manuel es asistenciado social debe ir a 
entrevistarse con ella el próximo miérco-
les a las nueve de la mañana. En caso de 
ser jubilado o pensionado, personarse 
en las oficinas del INASS situadas en el 
callejón de La Fundición.

En la circunscripción No. 33 de la comunidad 
de Gurugú, en el municipio de Minas, se habló 
alto y claro el pasado domingo 6 de octubre, con 
motivo del Trabajo Comunitario Integrado Somos 
Continuidad.

Entre las principales inquietudes expuestas so-
bresale la referida al tema de la vivienda. Urgen so-
luciones para casi una veintena de pisos de tierra y 
techos de damnificados del huracán Irma. A estas 
alturas ya no toca clamar por sensibilidad, sino exi-
gir por el deber. Otra demanda de alta “intensidad” 
tiene que ver con los demás recursos que aún no 
llegan a varios de los afectados por ese evento 
meteorológico.

Sobre la reparación de viales acordaron que será 
asumida por las bases productivas de la comuni-
dad y la Empresa Agropecuaria Noel Fernández. 
La disponibilidad de recursos y financiamiento no 
supone un límite, y por tanto tampoco claridad 
para los que allí residen. Ojalá el seguimiento men-
sual que orientaron al Consejo de la Administra-
ción Municipal, más allá de las visitas del acuerdo, 
allane el “camino”, y se concrete.

Del derecho de los pescadores a la seguridad 
social habló Carlos Alberto Rodríguez. Acordaron 
que desde la Dirección Provincial de Trabajo y Se-
guridad Social insistirán al Ministerio hasta lograr 
respuestas, y solución, a esta demanda.

En el encuentro sobresalió que las afectaciones 
en el transporte tienen que ver con las limitaciones 
en el combustible, pues existen los equipos. No 
obstante, Ariel Santana Santiesteban, miembro del 
Comité Central del Partido y primer secretario en 
Camagüey, alertó sobre la prioridad que merecen 
comunidades como Gurugú.

Además, se dio a conocer que existen opciones 
de trabajo en la construcción en Cayo Cruz y en la 
Zona de Desarrollo Mariel, así como en la Empre-
sa Agropecuaria en la producción de carbón. Otra 
posibilidad de empleo en la zona es la modalidad 
por cuenta propia.

Que la gente exponga lo que más le aflige no es 
el mérito mayor de esta iniciativa, aunque lo tiene, 
sobre todo, porque sus palabras tienen escuchas. 
Los aplausos tocarán cuando se cumplan las dispo-
siciones, cuando, tanto pobladores como directivos, 
digan y hagan a todo “pulmón”.

•Redacción Adelante

“La gestión de la mercadotecnia y la 
comunicación como procesos estraté-
gicos que contribuyen al éxito de su 
empresa o negocio” centrará los de-
bates de la X edición del evento Mer-
cadotecnia y Comunicación en la Ges-
tión Empresarial Mercogest 2019, que 
sesionará el 22 de noviembre en el 
centro de convenciones Santa Cecilia.

La convocatoria para ponentes y 
presentadores de ofertas de produc-
tos (bienes y servicios) está abierta 
hasta el día 1ro. del mes próximo, fecha 
límite para entregar los trabajos. Los 
demás participantes tienen oportuni-
dad de registrarse hasta el 15. En todos 
los casos la cuota de inscripción es de 
120.00 pesos.

Entre las temáticas a desarrollar fi-
guran también el papel de la comuni-

cación en los sistemas de gestión, la 
comunicación en el Sistema de Con-
trol Interno, el encadenamiento pro-
ductivo en función de los proyectos de 
desarrollo local, comunicación para 
la mercadotecnia, la propiedad inte-
lectual e industrial como herramienta 
para la toma de decisiones de comu-
nicación y mercadotecnia.

Están instados a intercambiar di-
rectivos de empresas, comerciales, 
especialistas en Perfeccionamiento 
Empresarial, Comunicación, Mercado-
tecnia, Calidad e I+D+i, diseñadores 
gráficos e industriales, consultores, 
profesores, investigadores y estudian-
tes universitarios de carreras afines, 
así como directivos de cooperativas 
no agropecuarias y trabajadores por 
cuenta propia de Camagüey y otras 
provincias del país.

Para mayor información puede 
contactar a la licenciada Laira Abreu 
Ortiz a través del correo electrónico 
camaguecy@accs.co.cu y por los te-
léfonos 32-221452 y 32-285822, o per-
sonalmente en la Asociación Cubana 
de Comunicadores Sociales, sita en 
la calle Maceo No. 73, entre Ignacio 
Agramonte y General Gómez, en ho-
rario de oficina.

Mercogest surgió ante las deman-
das de continuidad y fortalecimiento 
del Sistema de Dirección y Gestión 
Empresarial, con el propósito de pro-
mover el intercambio de conocimien-
tos, buenas prácticas y experiencias 
acumuladas en los temas comunica-
tivos y comerciales en dicho proceso.

•Yanisleidy Prado Rojas

A todo pulmón, 
voces desde 

Gurugú La Asamblea Municipal de la Unión de Jóvenes Comunis-
tas (UJC), correspondiente al municipio de Minas, sesionó 
con la selección de los 21 miembros que integrarán una nue-
va comisión a nivel territorial y de los dos candidatos escogi-
dos para conformar la nacional. Se debatió, además, sobre 
las proyecciones de la organización y sus principales retos 
en el contexto actual.

En el encuentro, los delegados de los comités de base de 
diversas enseñanzas, edades y oficios, se refirieron a temá-
ticas relacionadas con el aporte a la economía de la nación 
desde los diferentes renglones productivos que represen-
tan, y al trabajo político e ideológico entre los asociados. 
Otras intervenciones abordaron la necesidad de generar 
un pensamiento crítico ante la desinformación que circula 
en estos tiempos en redes sociales y la importancia de pro-
mover el crecimiento de más afiliados.

Lorena Fuentes Moreira, presidenta de la FEEM en esa 
demarcación, habló de cómo muchos estudiantes desean 
una mejor preparación relacionada con la formación voca-
cional. Hay alumnos que quieren optar por determinada 
carrera, pero no se deciden por el escaso conocimiento o 
apoyo que han tenido para alcanzarla. También se plantea 
con frecuencia de “los pocos sitios recreativos donde po-
demos desarrollar nuestras actividades o divertirnos”.

Acerca del funcionamiento de la UJC, el miembro del 
Buró Provincial del Partido, Jorge Enrique Sutil Sarabia, 
acotó: “Una de sus mayores armas debe ser la creatividad. 
Las generaciones del presente han de sentirse orgullosas 

de contar con una Revolución que siempre apuesta por us-
tedes, porque significan la continuidad. Ahora lo que les 
corresponde, junto a nosotros, es pensar como país y de-
fenderlo desde su colectivo”.

Sobresalió entre los criterios el de la integrante de la or-
ganización juvenil, perteneciente a la esfera educacional a 
nivel nacional Mai-Lin Alberty Arozarena, quien hizo alusión 
a las asambleas como un momento para intercambiar, plan-
tear inconformidades, buscarles soluciones y demostrar que 
la vanguardia juvenil en nuestra sociedad es un ente activo 
capaz de transformarla.

Durante la plenaria se reseñaron las labores más signi-
ficativas de la región mineña. La presidenta del Gobierno, 
María Francés Ramírez, abundó en los progresos y dificul-
tades de sus actividades económicas principales. En otro 
momento se precisaron algunos aspectos vinculados a las 
opciones laborales de los jóvenes egresados y a la preven-
ción del embarazo prematuro, por los riesgos que puede 
traer para la salud de las gestantes.

El municipio de Minas llegó al actual balance con una 
plantilla de cuadros cubierta al 100 % y cuenta con 773 mi-
litantes de la UJC, de un universo de 1 266, agrupados en 
92 organizaciones de base. La delegación de ese territorio 
también se prepara para la celebración del XI Congreso de 
la UJC el próximo año, donde dejarán claro, como dice su 
eslogan, que su futuro es hoy.

•Yang Fernández Madruga

Minas celebra asamblea de 
jóvenes comunistas

Mercadotecnia+Comunicación=Éxito
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El primer reporte de la existencia del 
caracol gigante africano en Cuba data 
del 2014. A la vuelta de los años trans-
curridos su incremento es evidente. En 
la provincia de Camagüey, desde mayo 
del actual año a la fecha han sido en-
contrados 932 ejemplares —todos des-
truidos—, diseminados en tres consejos 
populares.

En La Esperanza fueron detectados en 
10 viviendas; en Vista Hermosa, en 39; 
en Agramonte-Simoni, en tres, con pre-
dominio en jardines, microvertederos, 
zanjas, patios, entre otros, de acuerdo 
con la información ofrecida por el Dr. 
Juan Llambías Peláez, director del Cen-
tro de Higiene, Epidemiología y Micro-
biología (CPHEM), en la provincia.

Los operarios del sector de la Salud 
dedicados a la lucha antivectorial tienen 
la obligación de chequear las viviendas 
y sus alrededores y adoptar medidas 
oportunas ante la presencia del mo-
lusco, aunque si la población identifica o 
sospecha de que lo ha descubierto debe 
darlo a conocer a las autoridades para 
cumplir con lo establecido. 

Puede medir hasta 20 centímetros de 
largo y diez de ancho, con bandas de 
colores claros y oscuros, prefieren estar 
en plantas, paredes , y sitios húmedos y 
con sombra.

Se conoce y así es orientado, añadió 
Llambías Peláez, la necesidad de res-
ponder con agilidad al enfrentarse a ese 
tipo de caracol, aunque la protección de 
las manos con guantes es vital para aca-
barlo de manera mecánica; de ser más 
de uno hay que reunirlos en una jaba de 
nailon y aplastarlos. También se hace un 
hueco con no más de 80 centímetros de 
profundidad, verter cal o sal común en 
el fondo al ubicarlos vivos o no y cubrir-
los para ser soterrados, siempre lejos de 
abastos de agua. Al seguir estos pasos 
se esquiva la contaminación del manto 
freático 

Igual resulta muy seguro quemarlos; 
no obstante, deben ser sepultados. El 
especialista en Epidemiología hizo hin-
capié en que jamás sean triturados y 
abandonados muertos en las calles por-
que el riesgo continúa en la babosa.

Este molusco hermafrodita requiere 

del apareamiento para fecundar, vive en-
tre cinco y seis años y pone hasta 300 
huevos unas tres veces al año.

Pese a que en Cuba no se reporta una 
tradición confesa de utilizar estos molus-
cos como alimento, es imprescindible 
conocer que está incluido en un listado 
de 100 especies exóticas invasoras más 
dañinas en el mundo, se nutren de diver-
sos tipos de alimentos, mantienen una 
resistencia alta a los cambios del am-
biente, su nivel reproductivo es enorme, 
e incluso, desplaza a otras poblaciones 
de caracoles. 

El Dr. Llambías se refirió a no olvidar 
que ese molusco es un hospedero inter-
mediario entre el ratón y los humanos, 
por lo cual puede provocar en las per-
sonas un tipo de meningoencefalitis, an-
giostrongilosis abdominal —enfermedad 
parasitaria— y bronquitis, y conminó a 
que es acuciante llevar al detalle el la-
vado de frutas y vegetales antes de ser 
ingeridos.

•O. L.  V. de V.

•Foto: Carlos Rafael (Ahora)

Caracol gigante africano: exótico, pero peligroso

Por Olga Lilia Vilató de Varona  Foto: Leandro Pérez Pérez

Las pediculosis son dermatosis parasitarias provoca-
das por la presencia de parásitos en las estructuras 
cutáneas y anexiales —estas últimas incluyen, entre 

otras partes, los pelos— y se nutren de nuestro organis-
mo y lo utilizan para su ciclo de vida, pues esos diminutos 
insectos se alimentan de la sangre humana.

Este padecimiento radica en infestaciones de la piel por 
un grupo de insectos denominados pedículus o piojos y 
el ser humano puede verse afectado por tres de ellos: el 
pediculus humanus capitis (piojo humano de la cabeza), 
el pediculus humanus corporis (piojo del cuerpo o de la 
ropa), y el pthirus pubis (ladilla o piojo púbico).

La explicación fue dada por la Dra. Yunet Pimentel 
Fraga, especialista en Medicina General Integral (MGI) 
y en Dermatología, de la policlínica Joaquín de Agüero 
(Norte, de esta ciudad.

—¿Puede caracterizarme los concernientes a la 
cabeza?

—Son insectos sin alas, que pertenecen a la orden de 
insectos anoplura; miden entre dos y cuatro milímetros y 
el cuerpo es alargado, tienen tres pares de patas termina-
das en ganchos o pinzas que utilizan para fijarse al pelo. 
Como son hematófagos e inyectan saliva para alimen-
tarse, resisten pocos días cuando no están en contacto 
con el hospedador. Los hay que afectan a los animales, 
pero no contagian a los humanos y viceversa. Tanto los 
huevos como las ninfas y los adultos son muy sensibles 
a cambios bruscos de temperatura y mueren por encima 
de 40 grados Celsius. 

“Habitan más frecuentemente en la zona occipital (parte 
de atrás), y detrás de las orejas. El grado de infestación 
es bajo, de 20 a 30 piojos adultos por cada persona y se 
desplazan hasta 23 centímetros por minuto, con una vida 
muy corta que se aproxima al mes y la hembra pone entre 
siete y 10 huevos diarios, depositando uno por cada pelo, 
cerca de la raíz y aprovechando el calor corporal.

—¿Por qué no se caen solos y hay que quitarlos?
—Cada huevo o liendre es fijado por una sustancia simi-

lar al cemento que fabrican las hembras. Dentro de esta 
cápsula el futuro piojo se incuba hasta que está listo y 
eclosiona. El huevo seguirá unido al pelo, incluso, una 
vez vacío, de ahí los términos de liendres vivas y secas; el 
período de incubación es de siete días y tras la eclosión 
las ninfas requieren de siete días más para alcanzar su 
etapa adulta y madurez sexual.

—Si no tienen alas, ¿cómo pasan de persona a 
persona?

—La infestación se transmite por sombreros, gorras, 
útiles para peinarse, al intercambiarse gafas de sol, por el 
contacto directo entre individuos , y de aquí lo frecuente 
de las epidemias en las escuelas o dondequiera que haya 
hacinamiento. Los piojos caminan, y algo que está muy 
de moda, hacerse selfies con alguien, puesto que juntan 
las cabezas, les permita transitar de una persona afectada 
a otra sana.

—¿Cuáles son los síntomas?
—Picazón, y —debido a ese prurito intenso que pro-

voca por la picada e inyección de la saliva para alimen-
tarse— una reacción de hipersensibilidad, Por echarse 
soluciones de continuidad en la cabeza sobrevienen las 
infecciones secundarias y puede llegar a sufrir de lo que 
conocemos como trenza maloliente o “plica polónica”, y 
es cuando las personas no se atienden y sus hábitos hi-
giénicos son pésimos.

—¿Los afectados acuden con frecuencia al médico? 
¿Los piojos tienen predilección por edad y sexo?

—Como son identificados y no es una enfermedad 
preocupante, no lo hacen, e incluso, a veces lo ocultan 
hasta por pena o vergüenza. Son muy frecuentes en la 
infancia, entre los cinco y 12 años, y no hay predilección 
de sexo.

—¿Qué aconsejaría?
—Esa sustancia cementante de la liendre se disuelve 

con el vinagre o ácido acético por lo cual es bueno apli-
carlo por media hora e incluso hasta el otro día, porque 
esta queda viva o seca y luego se extraen con los peines 
llamados liendreras, porque como ya sabemos el piojo 
se saca manualmente. Los champús con medicamentos 
suelen ayudar, pero ya comenzaron a adquirir resistencia.                 

“Pero mi mejor consejo es acudir al médico. A veces pa-
decen dermatitis por contacto, intoxicaciones, conjuntivi-
tis o reacciones alérgicas e inflamatorias, debido a la apli-
cación de soluciones caseras sin basamento científico.

—De conocerse ese tipo de afectación en un círculo 
infantil o escuela, ¿qué medida sería la más oportuna?

—El afectado debe ser suspendido hasta que se com-
pruebe que pasó el episodio, y esa responsabilidad es de 
los padres y maestros. No hay que disgustarse por eso, 
así se protegen los sanos y la reinfestación de ese mismo. 
Evitar es lo más atinado.

Pediculosis, 
evitar es lo más atinado

OTROS APUNTES DE LA DOCTORA YUNET:

MITOS REALIDADES

Todos los niños contagiados tienen picazón. Pueden estar libres de síntomas entre cuatro y seis semanas.

El contagio es por vía aérea. No vuelan, ni brincan. Caminan.

Viven en carpetas, muebles… Solo sobreviven entre 24 o 48 horas fuera de los seres vivos, con excepción 
del de la ropa.

Un tratamiento es suficiente. Al menos son dos. 

La permetrina es 100 % ovicida.  Lo es en un 70 % y puede haber resistencia al tratamiento.

 Todos los convivientes deben tratarse. Solo los infestados.

Prefieren los pelos largos. No es cierto, se adhieren en la raíz.

No tiene sangre para piojos. Sucede igual que con las defensas del organismo ante cualquier enfermedad.

Lo padecen solo las personas sucias. Personas muy limpias son contagiadas también, otra cosa es curarlos en 
aquellos que no mantienen una higiene adecuada.
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

La recién estrenada jefa de la 
Agencia de Expreso ferro-
viario vive bajo el filo de una 

prueba de fuego: la de asegurar 
la salida puntual de las cargas 
hacia los municipios sin extravío 
de las mercancías despachadas 
camino a sus destinos.

Mariolis Carmenates Rojas, 
aunque llevó 20 años en otro giro 
de la actividad ferroviaria, decidió 
desde hace cuatro meses asumir 
esta responsabilidad de mucho 
trabajo y compromiso.

El 16 de septiembre fue una 
fecha que la marcó y también al 
colectivo que dirige por la res-
ponsabilidad de asimilar la re-
cepción y embarque de casillas, 
una manera de aprovechar las 
capacidades de los trenes, que 
no rueden vacíos y disminuir os-
tensiblemente los gastos de com-
bustible, en comparación con los 
medios automotores.

Dándole determinadas condi-
ciones organizativas y de pro-
tección al local, confía Mariolis, 
no tendrán contratiempos para 
cumplir las 12 horas de servicios, 
de 7:00 a.m. a 7:00 p.m., y el po-
sible alargamiento con otro turno 
más en medio de la emergencia 
energética.

Para que el viernes 4 de octubre 
la salida hacia Santa Cruz del Sur 
de las 4:05 de la madrugada no 
se retrasara, el personal del cen-
tro laboró hasta casi la mediano-
che y esa propia tarde lo hizo en 
el alistamiento de otra casilla con 
destino a Nuevitas, con estuches 
de vinagre, sirope, refrescos…

Más que el movimiento de loco-
motoras, con coches alrededor 
del patio de la terminal del ferro-
carril, el claxon interfiere por mo-
mentos la conversación, mien-

tras los estibadores mantienen 
el trasiego de mercancías para el 
nuevo envío.

La jefa de la Agencia es del cri-
terio que el resto de las provin-
cias deben seguir el ejemplo de 
ellos. Eddy Mapolón, funcionario 
del Consejo de la Administración 
Provincial, sostuvo que Cama-
güey es pionera en utilizar el ser-
vicio de expreso con estos fines.

“El Grupo Empresarial de Co-
mercio mantendrá el ciclo de 
rotación de sus insumos almace-
nados, incorporándose la fábrica 
de cerveza Tínima, a través de 
su principal cliente, la Empresa 
Mayorista de Productos Alimen-
ticios (EMPA), la distribuidora de 
café y tabaco, y posiblemente la 
Confitera con el envío de pastas 
largas”.

No se descarta la factibilidad 
de embarques de gravilla, arena 
y otros materiales por ferroca-
rril, añadió Mapolón, y sostuvo: 
“Esto llegó para quedarse, es 
el concepto. Hay que ganar en 
organización y que los clientes 
sientan confianza de que las 
cargas están seguras y bien 
protegidas”.

En cada municipio se han esta-
blecido puntos para la descarga 
de las mercancías, a supervisar 

por los grupos temporales de 
transporte.

A Nuevitas, Minas, Esmeralda, 
Santa Cruz del Sur se les ha ga-
rantizado este movimiento de pro-
ductos por la corrida de trenes y 
en cuanto se reanude el servicio 
de Bayamo serán favorecidos Si-
banicú y Guáimaro. Menos Najasa 
y Jimaguayú, que no tienen vía 
férrea y la solución tendrá que ser 
otra, para el resto de los municipios 
se buscan alternativas locales.

DAVIEL, UN ACTIVO 
CONDUCTOR DE TRÁFICO

Los casi once años que lleva 
Daviel Gilberto González Navarro 
como conductor de expreso lo 
convierten en un experimentado 
empleado de este servicio y con 
facultad para opinar.

“En la situación actual que 
tiene el país esta política benefi-
cia mucho. Yo diría que dándole 
un poco más de condiciones es 
la mejor opción para trasladar 
mercancías”.

—¿Requiere mucho esfuerzo 
de ustedes?

“De todos, del personal que la-
bora en las naves, los que llevan 
los controles, la administración y 
los aforadores que hacen los pa-
peles para los distintos destinos, 
pero mucho más de los estibado-
res, quienes manipulan los bultos”.

Daviel, como el resto de los 
conductores, saben la responsa-
bilidad que asumen desde que 
se sella la casilla, es el prestigio 
personal y de la institución lo que 
está en juego.

Antes del silbato del tren

Por Yanisleidy Prado Rojas       
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Entre las principales tareas 
de la Empresa de Acueduc-
to y Alcantarillado figura la 

de garantizar que el agua llegue a 
la población. ¿Pero cómo conse-
guirlo en medio de tantas caren-
cias? Pues gracias al movimiento 
que allí lidera la Asociación Na-
cional de Innovadores y Raciona-
lizadores (ANIR), merecedora por 
más de seis años consecutivos 
de la condición 8 de Octubre, 
que otorga el Buró nacional de 
la organización como recono-
cimiento máximo a los efectos 
económicos y sociales de las in-
novaciones.

Aunque se ha contado con pre-
supuesto para invertir, el trabajo 
en la entidad siempre demanda 
la creatividad de aquellos que lo 
ejecutan y se sienten responsa-
bles de su repercusión en la vida 
de todo un pueblo.

“Es conocida la falta de recur-
sos que presentamos en mu-
chos lugares, los equipos de 
bombeo que tenemos proceden 
de diferentes nacionalidades y 
marcas, por tanto, de diferente 
tecnología. El país no cuenta con 
todos los medios que se necesi-
tan para su reparación, y ahí es 
donde nuestros trabajadores po-
nen su ingenio en función de re-
solver los problemas”, comentó 
a Adelante Orestes Caballería 
Martín, especialista A del taller 
de la Empresa de Mantenimiento 
y Reparación de Obras Hidráuli-

cas (Emroh), quien por muchos 
años formó parte del colectivo 
de Acueducto y todavía convive 
entre sus aniristas.

Para ejemplificar algunas de las 
misiones más difíciles e impor-
tantes rememoró:

“El año antepasado se ave-
rió un equipo de bombeo de la 
presa Cubano-Búlgara, cuya vida 
útil caducó. La dirección nacional 
asignó uno nuevo, pero había 
que adaptarlo. Se le hicieron re-
cortes de impelente, arreglos en 
la base de los montajes y la parte 
eléctrica porque era un equipo 
más grande que consumía más 
energía y sin embargo, se llevó al 
punto de máxima eficiencia para 
que pudiera trabajar.

“En esa misma estación se rea-
lizó otra intervención importante 
a los aros de desgaste que esta-
ban en una situación crítica. Nor-
malmente son de bronce y no los 
conseguimos, pero a Diosdado 
del Sol Domínguez se le ocurrió 
hacerlos de plástico. Encontra-
mos la materia prima en nuestros 
almacenes y concretamos su 
idea, de hecho, son los aros que 
aún funcionan allí con muy bue-
nos resultados.

“Esa innovación se presentó 
en el Foro, resultó premiada. Hoy 
tenemos los equipos nuevos que 
llegaron sin esos elementos y se 
les hizo el mismo trabajo.

“A diario innovamos porque por 
ejemplo, los sellos de equipos de 

bombeo no los estamos adqui-
riendo porque son muchas las 
variedades. Se hacen además los 
muelles, los asientos fijos y mó-
viles y se le va dando solución a 

esta tarea para que le llegue el 
agua a la población.

“Hay otro grupo de equipos 
que vinieron con la Revolución 
Energética con una vida útil de-
terminada y un tiempo de ob-
solescencia programado. En 
cualquier otro país se desechan 
según las indicaciones del fabri-
cante, pero en el nuestro, los in-
novadores buscaron la forma de 
recuperalos y allí están.

Así, la empresa se mantiene 
entre las vanguardias de la ANIR, 
que este mes celebra la Jornada 
del Innovador, a propósito de 
conmemorar el día 8 el aniversa-
rio 43 de su fundación.

Riendas sueltas a la innovación

En el momento de nuestra visita, Alexey, Alberto y Eduardo (de izquierda a derecha) trabajaban en las bombas que abastecen 
a los poblados de Lugareño y Platanal, del municipio de Minas.

Orestes.
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A cargo de Yanetsy León González

Nadie discute a Osmany Va-
rona su especialidad de 
meticuloso pulso acadé-

mico, como tampoco se puede 
ignorar la reverberación icono-
clasta de sus ideas frente a la 
realidad.

Fue de los niños que estudia-
ron en la escuela vocacional Luis 
Casas Romero, cuando existía 
el nivel elemental de plástica; y 
desde hace 25 años es de los 
profesores aferrados a la acade-
mia Vicentina de la Torre.

Hace poco conversamos de su 
premio colateral en el Salón Fidelio 
Ponce, otorgado por la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba, una 
organización a la que, contradicto-
riamente, no ha logrado pertenecer.

En efecto, el tríptico Latin Grammy 
contiene mucho más de lo que 
muestra la galería República 289, 
aunque en los tres retratos usted 
advierte que de la foto a la pieza 
no mediaron los “tres toquecitos” 
de los embaucadores.

“Esta técnica es óleo a espá-
tula. Ahí no hay pincel”, insiste 

después de contarme el prin-
cipio de una serie en proceso, 
dedicada a las mujeres america-
nas, a partir de su experiencia de 
viaje.

“La venezolana Biurquis Mena 
enseña joropo, trabajó conmigo 
cuando estuve de misión. De las 
mexicanas, la profesora univer-
sitaria Citialli se vistió de catrina 
para un evento, y a la muchacha, 
Norma Zurk, se le posó una ma-
riposa monarca, cuyo ciclo de 
vida empieza en Canadá, pasa 
por Estados Unidos y termina en 
México”.

Intento poner en duda su 
buena intención, porque en la 
actual crisis de identidades, se 
desdibujan las fronteras entre el 
arquetipo y el cliché, y cuesta ver 
claro la esencia.

“Me salvo por el tamaño de la 
pieza. La escala es importante en 
lo conceptual. Desde el título, Latin 
Grammy, doy un premio a quienes 
mantienen la autenticidad de la cul-
tura. Es un camino filoso, pero hay 
que saber caminar”.

Como si no me hubiera con-
vencido del todo, me comenta 
de su fascinación por la Fiesta 
de los Muertos y las catrinas, 
esa representación de calave-
ras con vestimenta, un símbo-
lo de México que surgió como 
crítica a la hipocresía social de 
las personas con sangre indí-
gena y arrogancia de europeo. 
En la obra anterior de Osmany 
Varona ha estado latiente ese 
señalamiento.

“Me gustaría pintar a la mujer 
argentina, pero no he podido ir 
hasta allá. También pintaré a la 
cubana, pondré a mi vecina, la 
pediatra María Josefa Lacoste. 
Vamos por el mundo hablando 
de nuestra autenticidad y hemos 
perdido tanto… Aquí muchas 
veces me pregunto a qué hacer-
le fotos para poder pintar”.

El tono de su voz ha cambiado. 
Él siempre ha trabajado la figura 
humana, incluso en aquellos 
torsos con cabezas de perros o 
de toros, por los cuales recibió 
premios entrañables.

“En la Escuela de Arte se 
enseña a dibujar y a pintar como 
es. Me cuesta trabajo salir del 
retrato académico. Hago las 
manos del tamaño que van. Eso 
está en mi generación. Seguimos 
en la Academia por amor. Toda-
vía no tenemos el relevo. Casi 
ninguno quiere dar clases. 
Prefieren irse”.

Ya no es antes. Lo 
confirmo en su propia 
historia, cuando entró al 
claustro de la “Vicentina” 
con 22 años de edad y la 
forja como restaurador 
del Museo Provincial Ig-
nacio Agramonte.

“Trabajaba en el museo 
con Lorenzo Linares, mi maestro 
en la Academia. Le agradezco lo 
que sé, e incluso le debo mis es-
pejuelos. Parece que me afectó la 
vista hacer tantos carteles sobre 
la cal y al sol. Linares quiere dar 
clases en la escuela”.

Ese retorno de un grande entu-
siasma a Osmany Varona, tanto 
como la vivencia reciente en 
Italia, donde lloró en la Capilla 
Sixtina y vio en persona la escul-
tura del David.

“Filmé un video y se lo mandé 
por Facebook a mis amigos. Me 
agradecieron por ponerlo por 
detrás, porque ni en la televisión 
se les ha ocurrido que el David 
tiene otra cara. Viví lo que estudié. 
Me ha dado una inspiración para 
trabajar. Igual que ver a Ileana 
Sánchez pintando me motiva 
mucho, ella no lo sabe. Ella es 
inspiración de mucha gente”.

El diálogo ha descubierto otras 
zonas imprevistas. Tengo en la 
mente sus cuadros de ocre que 
veo siempre en el Teatro Ave-

llaneda. Vacilo si preguntarle o 
no del sustento material, de esa 
labor de ambientación que no 
todos los artistas cuentan como 
parte de su obra.

“Nuestra vida es convulsa. 
Tengo que ligar el trabajo que 
quiero hacer con el de decorar 
hoteles, lo que me da el dinero 
para poder pintar. Quiero volver a 
hacer las mujeres vendadas, de 
la Metamorfosis”.

Mientras tanto, seguirá yendo 
a sus clases porque los alumnos 
son los principales curiosos de 
sus obras. Y él no pide más. De 
vez en cuando se retará, como 
cuando hizo las instalaciones 
Sin caballo y Modo Avión. Algún 
día se decidirá a publicar los 
poemas que mantiene ence-
rrados en casa. Ya lo ha dicho: 
“Cómo hacer una obra de arte 
depende de lo que tú quieras 
expresar”.

Osmany Varona seguirá cami-
nando y, a pesar de todo, regala-
rá una sonrisa espléndida.
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Día 12

8:00 p.m.: Inau-
guración del Salón 
de Artes Aplica-
das. Sede de la 
ACAA.

9:00 p.m.: Teatro 
del Viento presenta 

la obra Otoño. Complejo Cultural José 
Luis Tasende.

Día 13

5:00 p.m.: Ballet de Camagüey propo-
ne Reminiscense, Aguas primaverales, 
Alfonsina y el tercer acto de Don Quijote. 
Teatro Principal.

Día 15

10:00 a.m.: Concurso de piano para 
nivel elemental. Escuela Vocacional de 
Arte Luis Casas Romero.

Día 16

9:00 a.m.: Taller Provincial El pensa-
miento de Fidel Castro y La Historia me 
Absolverá, con docentes, estudiantes 
universitarios e investigadores. Casa 
de la Memoria.

10:00 a.m.: Día de las Donaciones, 
con reconocimiento a la labor de colec-

cionismo y convocatoria al público para 
que contribuya con objetos relacionados 
con la Medicina camagüeyana. Museo 
Provincial Ignacio Agramonte.

3:00 p.m.: Retrato de Teresa (Cuba, 
1979), para mayores de 16 años, 
como parte del ciclo de películas cuba-
nas restauradas. Complejo Audiovisual 
Nuevo Mundo.

Día 17

9:00 a.m.: Inicia Diplomado en Cultu-
ra Francesa. Sede de la Universidad de 
las Artes lsa Camagüey.

8:00 p.m.: El Vibrar de la palabra, de 
Catalejo de Cuentos. Proyecto eJo.

Día 18

10:00 a.m.: Salón Provincial de Ins-
tructores de Arte. Galería Larios. Luego, 
el artista y profesor Emilio Wong con-
versará acerca de tendencias de las 
artes plásticas contemporáneas. Casa 
de Cultura Ignacio Agramonte.

2:00 p.m.: Tarde Principeña, dedicada 
a la rumba como patrimonio de la huma-
nidad; y se exhibirá traje de la camagüe-
yana Candita Batista, Vedette Negra de 
Cuba, a 103 años de su natalicio. Museo 
Provincial Ignacio Agramonte.

3:00 p.m.: Apertura de la exposición 
del paisajista Carlos Alberto Casanova 
y expoventa de reproducciones de arte 
cubano. Galería Amalia, sede del Fondo 
Cubano de Bienes Culturales.

5:00 p.m.: Concierto de Liudmila Par-
dillo. Sala Marín Varona.

5:00 p.m.: Gala por los 10 años de los 
talleres vocacionales de ballet. Teatro de 
la Academia Vicentina de la Torre.

Día 19

5:30 p.m.: Concierto de la Orquesta 
Sinfónica en su sede, junto a la Orquesta 
Juvenil del Conservatorio José White.

8:30 p.m.: Ballet Folklórico de Ca-
magüey estrenará San La Muerte y los 
muertos. Teatro Principal.

Día 20

8:30 p.m.: Actividad por el décimo ani-
versario del Café Literario La Comarca.

8:30 p.m.: Gala por el aniversario 15 
de la Brigada José Martí y como cierre 
de la Jornada. Teatro Avellaneda.

9:00 p.m.: Película Un traductor 
(Cuba, 2018), drama para mayores de 
16 años. Multicine Casablanca.

Adelante no se responsabiliza de los 
cambios en la programación

El Café Literario La Comarca cumple sus primeros 10 años, durante los cuales 
ha demostrado pertinencia en la promoción, en especial de los escritores ca-
magüeyanos.

Para el que no ha llegado por estos días, la foto muestra parte del mobiliario 
nuevo aportado por el Centro Provincial del Libro y la Literatura, en su apoyo 
incondicional a la Asociación Hermanos Saíz.

Desde abril, La Comarca es la sede oficial del Proyecto Golpe a Golpe, pero 
desde que era un sueño que logró impulsar Yunielkis Naranjo Guerra, ya tenía 
espacio para eventos, descansos, tertulias, abrazos…

Felicitamos a los trabajadores de la Casa del Joven Creador, por seis años 
consecutivos de Vanguardia Nacional, entre quienes está la cariñosa librera Xio-
mara Escobar.

Agradecemos el acompañamiento de la Empresa Municipal de Gastronomía, 
a pesar de ciertas diferencias, y entre sus trabajadores, elogiamos a los depen-
dientes Ernesto Pacheco, Felipe Basulto y Miguel Arturo Pérez, por la decencia 
y el esmero.

Para el joven creador y para su público, siguen abiertas las puertas, porque esta 
es la razón para que crezcan otros cafés literarios en la provincia. Enhorabuena.

Jornada por la Cultura Cubana

La Comarca sabe a buen café
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DeportesCAMAGÜEY, SÁBADO 12 DE OCTUBRE DEL 2019

A cargo de Félix Anazco Ramos

Miguel Borroto y sus muchachos lucharon en cada 
salida e hicieron realidad el primer sueño de este 
proyecto: clasificar para la segunda etapa de la 59 

Serie Nacional de Béisbol como uno de los cuatro me-
jores equipos de Cuba. La hazaña se completó esta se-
mana con la victoria 8-1 en el juego inicial de la subserie 
ante Sancti Spíritus y en el pendiente contra Matanzas, 
con marcador de cinco carreras por tres. Este éxito sir-

vió además para cerrar arriba el calendario, pues muchos 
nos habíamos preocupado por la forma en que perdieron 
el compromiso ante los Gallos.

Así, con 29 triunfos y solo 16 fracasos (promedio de 
644), cerró Camagüey su mejor actuación bajo esta es-
tructura y también en las últimas tres décadas. Esos nú-
meros colocaron a los Toros de la Llanura en la cúspide 
de la tabla de posiciones con el mismo inventario que 

Santiago de Cuba, aunque las Avispas son primeras por 
resultar vencedoras del duelo bilateral.

Con el júbilo de todo el pueblo, los dirigentes del Parti-
do, el Gobierno y el Inder recibieron en la madrugada de 
este viernes a los integrantes del conjunto, oportunidad 
que aprovechó Adelante para conversar con algunos pro-
tagonistas sobre la extraordinaria competencia que han 
tenido hasta el momento y su visión del futuro.

Lanzador JL-JI-INN JG-JP-JS C-CL-PCL H-BB-SO
Frank Madan 10-10-62.0 6-1-0 22-19-2.76 56-12-34

Yosimar Cousín 10-10-65.0 4-3-0 21-21-3.90 58-23-49
Yariel Rodríguez 11-9-55.1 3-4-2 31-24-3.90 57-32-49
Dariel Góngora 11-10-56.0 5-3-0 33-23-3.70 70-16-42
Roger Trenchs 12-0-19.0 2-1-3 12-9-4.26 14-9-6

P rimera misión cumplida

“Al principio no me salieron bien las cosas, pero en 
estas últimas salidas me he sentido mejor. El año pasado, 
cuando fui campeón con Las Tunas, me confesé muy feliz 
por cumplir ese sueño, pero incompleto pues no era con la 
camiseta de Camagüey. Para la segunda etapa continuaremos 
con este paso. Confíen en que aportaré mucho más al equipo. 
El lío es conmigo”.

“El jugador más importante que hemos tenido en esta 
fase es el número diez. El pueblo nos ha traído hasta aquí. 
Solo los que estamos en el terreno sufriendo y disfrutando 
cada lanzamiento, sabemos lo importante del apoyo de la 
afición. Yo he estado en cientos de estadios en el mundo y 
nunca he sentido un calor similar al del ‘Cándido’. Nuestra 
gente resultó el factor determinante.

“Que los tres principales abridores y el cuarto bate 
salgan del equipo es una situación adversa en el inicio de 
la segunda etapa, pero el país los necesita. Espero que la 
Comisión Nacional nos permita reemplazarlos con cuatro 
refuerzos. No obstante, el colectivo técnico ya planificó la 
estrategia de preparación, las necesidades de refuerzos y 
el sistema de competencia para enfrentar los 18 juegos en 
nuestra ausencia”.

“Se notó la labor del cuerpo de entrenadores 
encabezado por Borroto. Desde el primer entrena-
miento supimos que sería una Serie diferente, una 
mejor. Se logró aglutinar a todos para dar lo mejor en 
cada salida. Me quedo con los lanzadores poniendo 
empeño en cada movimiento, con los jardineros fil-
deando hasta los batazos imposibles, con cada uno 
de nosotros reponiéndose de los malos momentos 
para luego decidir un partido. De eso se trata el 
béisbol.

“Por delante vienen pruebas difíciles, pero ‘El 
Jerarca’ nos ha preparado para eso y deja al frente 
a Sarduy, un hombre con conocimientos y lideraz-
go. Debemos lograr que los refuerzos se acoplen a 
nuestra dinámica dentro y fuera del terreno. Puedo 
garantizar que saldremos enfocados y con las 
mismas ganas”.

p q p q p
El lío es conmigo”.

Jugador VB-H AVE-OBP 2B-3B-HR BB-SO C-CI
Loidel Chapellí 139-47 338-443 11-1-0 21-16 29-9

Alexander Ayala 151-56 371-476 8-0-7 30-11 28-30
Marino Luis 97-41 423-481 3-1-1 11-7 14-14

Luis González 149-40 268-358 7-2-10 20-40 35-41
Humberto Bravo 128-42 328-381 5-1-1 11-20 18-8

“Todas las victorias resultaron del esfuerzo co-
lectivo. La clave para estar en esta posición fue el 
aporte individual de cada uno en función de lo que 
necesitaba el equipo. Desde los novatos como Cha-
pellí o Trenchs, hasta los veteranos como Marino, 
Leslie y ‘Viyo’, han mostrado garra y compromiso 
extraordinario.

“Estamos encantados por las alegrías que les 
hemos dado a los camagüeyanos en esta primera 
ronda histórica, y lucharemos por continuar en ese 
camino. Por primera vez habrá cuatro Toros en el 
equipo Cuba y sabremos representar dignamente a 
nuestra provincia en el Premier 12. De eso también 
nos sentimos orgullosos”.

Durante los 
días 18, 19 y 20 
de octubre, el 
cielo agramon-
tino tendrá la 
inusual apari-
ción de decenas 
de astros del 
béisbol cubano. 
El Juego de las 

Estrellas Camagüey 2019 
agrupará a más de 200 lu-
minarias del pasatiempo na-
cional de ayer y de hoy.

El comité organizador del 
estelar fin de semana prepara 
un programa de actividades 
que permitirá al pueblo inte-
ractuar con los ilustres visi-
tantes, que va más allá de lo 
que suceda en los límites del 
estadio Cándido González.

El viernes en la noche los 
directores de los seis con-
juntos clasificados a la se-
gunda fase de la 59 SNB 
participarán en el programa 
de selección de refuerzos 
con sede en el centro de 
convenciones Santa Cecilia, 
espacio que será transmiti-
do por Tele Rebelde y que 
el público podrá ver además 

en pantallas gigantes ubi-
cadas en la Plaza de los 
Trabajadores. 

Desde las 2:00 p.m. del 
sábado comenzará la acción 
en el coloso de la Avenida 
26 de Julio con las pruebas 
de habilidades (tiro al barril, 
carrera de home a primera, 

la vuelta al cuadro, dispa-
ros desde los jardines y la 
clasificatoria del derby de 
jonrones) y seguidamente el 
choque entre los Veteranos 
de Occidente y Oriente. El 
domingo, a la misma hora, 
comenzará la final del con-
curso de cuadrangulares y 
luego el esperado Juego de 
las Estrellas.

Durante ese fin de semana 
en las áreas de la ciudad de-
portiva del Casino Campes-
tre se instalarán puestos de 
venta de bebidas, alimentos, 
souvenirs y productos in-
dustriales, y se activará el 
área de fiestas de la Avenida 
Javier de la Vega con la pre-
sentación de agrupaciones 
de prestigio nacional como 
Manolito Simonet y su Tra-
buco. Todas las entidades 
estatales y las organizacio-
nes políticas y de masa de la 
provincia trabajan por estos 
días para organizar en cada 
municipio, y principalmente 
en la ciudad capital, una au-
téntica fiesta para celebrar 
los éxitos de nuestro depor-
te nacional.

Fotos: Leandro Pérez Pérez y Alejandro Rodríguez Leiva
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Es Camagüey la provincia 
más extensa de Cuba. 
De su millón 500 000 

hectáreas están afectadas por 
fenómenos de salinidad, aci-
dez, o baja fertilidad natural 
entre el 70 y el 75 por ciento. 
Ante tal panorama bien saben 
los agrónomos que resulta im-
prescindible que los cultivos 
reciban la nutrición adecua-
da para lograr mejores rendi-
mientos.

Mas la adquisición de ferti-
lizantes de fórmulas comple-
tas, necesarios en la “alimen-
tación” de las plantas, se ha 
visto limitada y en ocasiones 
anulada ante la tensa situación 
económica del país y las múlti-
ples restricciones que impone 
el bloqueo de Estados Unidos 
contra Cuba. Como tendencia 
en los últimos tiempos esos 
productos se han encarecido 
en el mercado internacional al 
igual que las materias primas 
para su elaboración.

Esto trajo como conse-
cuencia que un grupo de 
especialistas del Instituto 
de Suelo, UCTB Camagüey, 
comenzaran la búsqueda 
de alternativas locales para 
paliar el déficit de nutrientes 
en los cultivos agrícolas y 
lograr así la sostenibilidad de 
la agricultura en el territorio.

PRODUCTO 100 % 
CAMAGÜEYANO 

En el 2018 comienzan la 
elaboración de un nuevo 
fertilizante: el organomineral 
líquido, obtenido a partir del 
extracto acuoso de humus 
de lombriz enriquecido con 
elementos minerales esen-
ciales. El nuevo fertilizante 
orgánico se aplica por vía 
foliar, o sea sobre el follaje 
de las plantas, estimula el 
desarrollo y crecimiento de 
los cultivos y complementa 
la fertilización de fondo en 

suelos de mediana a baja 
productividad.

“Está diseñado y comercia-
lizado por nosotros, asegura 
Rafael Barroso Grasa, ingenie-
ro agrónomo y especialista en 
fertilidad de suelo y nutrición 
de las plantas en la institución. 
En la actualidad ya está termi-
nado, aunque seguimos pen-
sando cómo perfeccionarlo. 
Se encuentra en fase de ins-
cripción en el registro nacional 
de fertilizantes”.

La valía de los empeños y 
desvelos de Rafael, junto a 
Pedro López Labarta, José 
Luis Montejo Viamontes, Mirna 
Vento Pérez y Guillermo Mora 
Llero fue demostrada en las 
pruebas iniciales de aplicación 
del organomineral.

“Empezamos con una trein-
tena de productores, funda-
mentalmente de la zona norte, 
Sierra de Cubitas y Minas. Los 
resultados son excelentes. 
Con su empleo se logró un 
incremento de más del 15 por 
ciento de los rendimientos y 
en el caso del arroz el aumen-
to fue de más de una tonelada 
por hectárea”. 

En la actualidad elaboran 
entre 1 000 y 10 000 litros al 
mes y lo comercializan en el 
propio centro científico a un 
valor de 10 pesos en moneda 
nacional. Estos volúmenes de 
producción deben multiplicar-
se cuando entre en funcio-
namiento una cuba de 1 000 
litros con agitador mecánico, 
ya en culminación. Aspiran 
a comercializarlo en los dife-
rentes territorios a través de 
Gelma, empresa mayorista de 
suministros agropecuarios.

“Si bien el organomine-
ral no es la única solución, 
resulta una alternativa eficaz 
para paliar la situación actual. 
Pusimos la ciencia en función 
del desarrollo agrícola. La 
provincia tiene casi 800 000 

habitantes, sostener su ali-
mentación no es posible sin 
incrementar los rendimientos 
productivos. El equipo sigue 
trabajando en otras alternati-
vas para los suelos y cultivos”, 
aseguró Barroso Grasa.

ALTERNATIVAS PARA 
UNA AGRICULTURA 
SOSTENIBLE

Los resultados científicos se 
logran tras largos períodos 
de trabajo y estudio. Entre los 
años 2009 y 2012 especialis-
tas de Suelo trabajaron en 11 
áreas demostrativas en dife-
rentes municipios en la aplica-
ción de mejoras al humus líqui-
do. Este proyecto lo realizaron 
de conjunto con el Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma), 
el Centro de Ingeniería 
Genética y Biotecnología 
(CIGB), la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte, 
la Asociación de Técnicos 
Agrícolas y Forestales (Actaf) y 
el movimiento agroecológico 
De Campesino a Campesino 
de la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños 
(ANAP).

Como fruto de este trabajo 
obtuvieron tres elaboraciones 
a partir de este abono orgá-
nico derivado de la lombriz 
de la tierra: el humus líquido 
natural utilizado fundamental-
mente en las plantas medici-
nales y en las ornamentales, 
el humus líquido mejorado y 
el fortificado.

Pedro López Labarta, espe-
cialista en nutrición y extensión 
agraria, asegura que como 
resultado de esa iniciativa, por 
primera vez en Cuba se inte-
graron en un medio orgánico 
los biofertilizantes. Otra de sus 
novedades fue el logro de un 
Complejo Húmico, estimula-
dor radicular para esquejes de 
guayaba. El mismo ha demos-
trado acelerar el enraizamien-
to y la aparición de frutos, ade-
más de sustituir la importación 
de hormonas de crecimiento.

“Estos abonos son aplicados 
en las fincas de campesinos 
parte del proyecto. Los mis-
mos están en corresponden-
cia con un modelo de agricul-
tura agroecológica, que per-
siste en armonía con el medio 
ambiente”, aseguró López 
Labarta.

En un pequeño laboratorio 
de producción obtienen para 
la comercialización otros tres 
importantes bioproductos (ino-
culantes microbianos) sólidos: 
fosforina: capaz de hacer 
soluble el fósforo presente 
en el suelo; dimargon: fija el 

nitrógeno atmosférico al sue-
lo, regulador y estimulador de 
crecimiento y el Azofer, que 
fija el nitrógeno atmosférico, 
de probada efectividad en las 
leguminosas.

Contradictoriamente a los 
ingentes esfuerzos que reali-
zan estos científicos camagüe-
yanos para la obtención de los 
bioproductos, hay una muy 
baja demanda de los mismos 
en la provincia. Por ejemplo de 
los 10 000 kilogramos (kg) que 
elaboran de Azofer en el año, 
entre 8 000 y 9 000 los com-
pra la Empresa de Semilla de 
Holguín para asegurar la siem-
bra de frijol. No es diferente el 
comportamiento con el nove-
doso organomineral líquido, 
pues la mayoría la demandan 
los arroceros de la provincia 
de Granma. 

La Fosforina y el dimargon, lo 
utilizan básicamente los inves-
tigadores nuestros en las labo-

res extensionistas y un poco 
que compra la granja urbana 
de Camagüey para las hor-
talizas, apuntó Pavel Chaveli 
Chávez, director de la UCTB. 
“Lo que está fallando es el 
sistema de generalización y 
extensionismo. Especialistas 
trabajan en ello, pero su alcan-
ce es limitado. Esa función la 
asumía un departamento de 
igual nombre que existió hace 
algunos años en la agricultura, 
pero desapareció”. 

Es bueno que otras pro-
vincias las adquieran, pero 
cómo entender que con tantas 
carencias y estrecheces de 
insumos nuestras empresas y 
bases productivas no acudan 
a estas eficientes alternativas. 
Urge armonizar los compo-
nentes del engranaje para 
que el ingenio de nuestros 
científicos llegue finalmente 
al surco. 

A mal tiempo… neuronas encendidas

En la fi nca La Nueva Esperanza, del municipio de Camagüey, se aplica 
el Complejo Húmico que ha demostrado su efectividad en acelerar el 
enraizamiento y la aparición de frutos, además de sustituir la importación de 
hormonas de crecimiento. 

Las producciones se realizan en estos momentos de forma rústica y artesanal 
en casi su totalidad; desde tamizar el humus de lombriz hasta la obtención de 
su extracto líquido.


